
А 3 

  

Укажите пример с ошибкой в образовании формы слова. 

  

Анализ типичных ошибок, допущенных в ЕГЭ, показывает, что наибольшее затруднение 

вызывают задания, связанные со знанием грамматических норм русского языка, 

особенности числительных, существительных, прилагательных, местоимений, глаголов. 

Разберём всё подробнее. 

Числительное 

  

Собирательные числительные (двое, трое, четверо) употребляются только в следующих 

случаях: 

• С существительными, обозначающими лиц мужского пола: трое братьев. 

• С существительными дети, люди. 

• С существительными, обозначающими названия детёнышей животных: семеро 

козлят. 

• С существительными, имеющими форму  только мн.ч.: семеро суток. 

• С существительными, обозначающими парные (или составные) предметы: двое 

саней. 

• НИ В КОЕМ СЛУЧАЕ их нельзя употреблять с ИС ж.р. и с ИС, обозначающими 

взрослых особей животных. 

• Числительное оба употребляется только с ИС мужского рода: оба брата. 

• Числительное обе употребляется только с ИС женского рода: обе сестры. 

  

• У сложных числительных при склонении изменяются все (!) части: семьюдесятью. 

• У составных числительных изменяется каждое слово: двум тысячам пятидесяти 

трём. 

  

Числительные полтора/полтораста в И.п. и В.п. имеют указанную форму, в остальных 

падежах – формуполутора/полутораста. 

  

Со словом сутки: двое, трое, четверо суток; НО пять, шесть, семь суток. 



Прилагательное 

  

ИП имеет две степени сравнения 

  

нейтральная сравнительная превосходная 

  простая составная простая составная 

красивый красивее более  красивый красивейший самый красивый 

    менее красивый   наиболее красивый 

        наименее красивый 

  

КАТЕГОРИЧЕСКИ ЗАПРЕЩЕНО смешивать степени сравнения. Грубой ошибкой будет: 

самый красивейший. 

Глагол 

  

1.  Запомни образование некоторых повелительных форм глагола: 

  

инфинитив ед.ч. мн.ч. 

глядеть гляди Глядите 

ехать поезжай поезжайте 

лазать лазь лазьте 

лезть Лезь (полезай) Лезьте (полезайте) 

лечь Ляг лягте 

трогать трогай трогайте 

  

2.  в форме мн.ч. повелительного наклонения возвратных глаголов употребляется 

постфикс –ся! 

  

Местоимение 

  



Притяжательные местоимения его, её, их имеют только данную форму! 

  

Имя существительное 

  

Образование форм ИС вызывает наибольшее затруднение у сдающих ЕГЭ. Это связано с 

тем, что нет каких-либо определённых правил для запоминания написания окончаний ИС 

в И.п. и Р.п.: директор – директора, бухгалтер – бухгалтеры; ружьё – ружей, мандарины - 

мандаринов. 

 Запомни! 

1.      ИС, обозначающие названия овощей и фруктов, в основном в Р.п. имеют окончания 

–ов: томатов. НО:яблок! 

2.      ИС, обозначающие названия национальностей, в основном в форме Р.п. мн.ч. имеют 

нулевое окончание: армян, осетин. НО: монголов, якутов, таджиков и некоторые др. 

3.      ИС, обозначающие названия парных предметов, в основном в форме Р.п. мн.ч. 

имеют нулевое окончание:ботинок, шорт, чулок.  НО: носков, гольфов, клипсов. 

4.      ИС ж.р. на –ня в форме Р.п. мн.ч. имеют нулевое окончание: пустынь, басен. 

5.      В некоторых случаях окончания ИС в И.п. ед.ч. служат для разграничения 

лексического значения слов:политические лагери – туристические лагеря. 

6.      Тюль, рельс, шампунь, рояль, кед, табель – м.р. НО табель о рангах – ж.р. 

(устаревшая форма). 

7.      Плацкарта (!), тУфля, тапка, манжета – ж.р. 

  

 


